

LOS QUE SE VAN PARA SIEMPRE

En tanto nuestra laboriosa Villa se recrea y expansiona con las «magdalenas» una vez al año, son abundantísimos los hogares renterianos en los que sólo se percibe un respetuoso silencio, rociado con dolorosas y amargas lágrimas: hace todavía muy poco—apenas un año—que llegó la Despiadada, llevándose al padre, a la madre, al hijo queridísimos... y la herida mana todavía...

Nuestra Revista quiere en esta ocasión dedicar un cariñoso recuerdo a todos los que en 1954 estaban a nuestro lado, y hoy, no; rogando a los lectores que les encomienden con el mayor fervor en sus oraciones.

x x x

AGOSTO 1954



D. José Cortajarena Zabala

Día 5: **D. José Cortajarena Zabala**, fallecido, en esta fecha, con 51 años, pertenecía a una popular familia pasaitarra en la que tenemos numerosos amigos. Eralo, asimismo, el finado, prestigioso industrial y persona de una hombría de bien intachable. Su muerte, que nadie esperaba, causó en la Villa sincero y profundo sentimiento, porque aquí contaba con extensos y arraigados afectos.

SEPTIEMBRE

Día 2: De 80 años, la señora viuda de Ruiz, **D.ª Juana Arroyo Pereda**, cuyos hijos, don Antonio y don Isidro, e hijo político, don Felipe Crespo—del Comercio local de Ultramarinos—gozan en la Villa de generales afectos, lo mismo que la finada.



D. Eugenio Figurski Teschner

Día 12: Diez días antes que su padre político, el fotógrafo Figurski, **D. Alberto Sanclares Muga**, inteligente funcionario del Cuerpo General de Policía, a la edad de 38 años,

Día 22: A la edad de 74 años, y rodeado de la consideración general como artista y como persona, **D. Eugenio Figurski Teschner**, acreditado fotógrafo y, como tal, una verdadera institución en Rentería, donde fundó una familia, casando con una hija de este pueblo. Era alemán, y desde hacía 40 años residía en España. Por su estudio de la Villa—aquí llevaba viviendo

35—desfilaron varias generaciones de comulgados y casados de toda esta comarca; y una foto de Figurski fué durante varios lustros el complemento indispensable de cualquier suceso familiar que mereciera calificación de acontecimiento. Muchas veces, desde los primeros números de la revista **RENTERIA**, colaboró Figurski en estas páginas, con el recto y ponderado criterio de arte que fué siempre su característica. Con él, que era el decano, se va el último de los primitivos colaboradores de nuestra revista y un viejo amigo a quien de veras apreciábamos

Día 25: En la madrugada de este día, la virtuosa esposa del respetable convecino D. Daniel Arcauz, **D.ª María Aramburuzabala**, anciana madre—73 años—de nuestros distinguidos amigos D. Roberto y D. José María; éste, primer teniente de alcalde del Concejo renteriano.

OCTUBRE

Día 2: A la edad de 78 años, la bondadosa señora **doña María Andrea Diego**, esposa de nuestro antiguo amigo y favorecedor, lector asiduo de la revista **RENTERIA**, D. Timoteo Fombellida, propietario del acreditadísimo restaurant renteriano «Panier Fleuri.»

Día 18: **D. Juan José Lujambio Zabaleta**—muy popular «bertzolari», conocido por «Saiburu», nombre del caserío renteriano de donde procedía—a los 80 años.

Día 24: **D. Joaquín Clemente Megia**, cobrador de «El Ocaso»; tenía ya 64 años y era persona muy conocida y estimada en los medios populares de la Villa.

Día 30: **María Jesús Martín Urdampilleta**, tierna criatura de 14 meses,—su hija única—de nuestros buenos amigos D. Joaquín Abel y D.ª Jesusa, propietarios de la acreditada peluquería de señoras «Jexu».

Día 31: **D. David Santamaría Prieto**, conocido zapatero de la localidad, a la edad de 72 años.

NOVIEMBRE

Día 11: Antiguo y buen amigo, favorecedor incondicional y consejero de nuestra revista, **D. Félix Rodríguez García**, propietario del acreditado Salón Victoria. Hombre activo, tenaz, laboriosísimo, cuyos últimos años—tenía al morir solamente 62—vió amargados por traidora dolencia, que no logró abatir la entereza de su carácter.



D. Félix Rodríguez García

Día 12: La bondadosa señora **D.ª Isabel Salaverria Ayestarán**, anciana madre política de nuestro querido amigo D. Juan José Elizondo exconcejal de la localidad y delegado en ella de la prestigiosa firma de Seguros «Unión Previsora, S. A.»

Día 15: A los 64 años, **D. Antonio Zapirain Uranga**, encargado del surtidor de gasolina sito en las proximidades del Asilo. El finado era un «erriko-sheme» conocidísimo y muy apreciado; sus hijos, Antonio—acreditado transportista—e Ignacio son queridos amigos particulares nuestros.

Día 18: **D. Ignacio María Basurto**, el caballeroso convecino, cuyo hijo D. Ramón, con cuya amistad nos honramos, fué hasta hace poco concejal del Ayuntamiento renteriano.

Día 22: Con 41 años, el conocido y apreciado convecino **D. Gabino Letona Asteasu**, hermano político de nuestro distinguido amigo y colaborador D. Salvador Larrañeta Otano.

DICIEMBRE

Día 22: **D. Ignacio Ibarreche Aguirre**, del Comercio local, propietario del popular bar «Leku-Zarra.»

ENERO 1955

Día 7: **D. Gabriel Ochoa de Alda**, a los 73 años. Caballero de España, excargado de la Casa Victorio Luzuriaga y persona muy estimada en la localidad. De su gestión como concejal dejó un grato recuerdo.



D. Gabriel Ochoa de Alda

Día 27: D. Salvador Sors, acreditado comerciante de la localidad, y su esposa, doña María Teresa Bagüés, pierden en esta fecha a su hijo **Pedro Mari**, tierna criatura de 17 meses.



D. Julián Lavilla Omeñaca

Julián era un hombre

Día 29: El viejo amigo **D. Julián Lavilla Omeñaca**, músico notabilísimo y veterano y celoso funcionario de la Administración Municipal renteriana. Aunque nacido en Agreda (Soria), su larga permanencia entre nosotros habíale indentificado con Rentería y era un perfecto entusiasta renteriano más, que conocía los problemas de este pueblo y se interesaba por ellos. Tenía 50 años y su fallecimiento súbito, acaecido de madrugada, fué, al ser conocido aquel día con la rapidez propia de las malas noticias, generalmente lamentado. Porque Julián era un hombre discreto, bueno y servicial al que

quería todo el mundo. En sus honras póstumas, que presidió el Alcalde, se manifestó Rentería entero.

FEBRERO

Día 4: A los 69 años, **D.ª María del Carmem Mendizabal Galdés**, la excelente esposa del respetable convecino D. Julián Bautista Eceiza; los hijos de ambos—D. José Antonio, D. José y D. Segundo—son igualmente muy conocidos y apreciados en Rentería.

Día 9: **D. Diego Kreye Kayser**, alto empleado de la Casa «Niessen y Compañía», a los 62 años.

Día 19: De edad muy avanzada—81 años—**D. Luis Bergua Puyuelo**, bondadoso progenitor del distinguido amigo D. Rafael, que hasta hace unos meses ocupó un escaño de concejal en el Ayuntamiento de la Villa.

Día 22: A la edad de 76 años, **D.ª Pilar Garmendia Izaguirre**, dueña del Bar Domingo, popular establecimiento de la calle de Viteri.

Día 23: Víctima de rápida dolencia, a la edad de 44 años, el conocido y acreditado comerciante de la localidad D. Antonio Zuloaga Echave.

MARZO

Día 15: **D.ª María Bengoechea Urtizberea**, anciana (86 años) y virtuosa madre del edil del ilustre Concejo local D. José Luis Arruabarrena y madre política del diligente corresponsal en la Villa de «La Voz de España», D. Melchor Torrecilla, ambos muy queridos amigos nuestros.

Día 17: Nuestro queridísimo amigo, conocido y competente deportista, D. Salvador Larrañeta Otano, pasa este día por el trance inefablemente doloroso de ver bajar al sepulcro a su virtuosa y amantísima madre, **D.ª Vicenta Otano Izco**, a la avanzada edad de 86 años.

Día 18: En Pasajes Ancho, donde residía, **D.ª Sebastiana Díaz Lorenzo**, virtuosa progenitora de nuestro apreciado y distinguido amigo D. Anatolio Alonso, miembro activo y celoso de la Corporación Municipal renteriana,



D. Federico Schneidhofer

Día 21: De 49 años y también insospechadamente, otro querido amigo, fotógrafo acreditado, que muchas veces había colaborado en las páginas de la revista **RENTERIA** con el entusiasta desinterés de quien, por su dilatada estancia en este pueblo, queríalo cordialmente. **D. Federico Schneidhofer** era austriaco; pero vino aquí hace muchos años, y aquí constituyó una familia. Su figura era popular y muy estimada.

Día 22: El joven, de 26 años, **D. Angel Pérez Muguerza**, presidente de la Juventud Deportiva de los Luises de Rentería; el padre del finado, D. José, posee en la Villa un favorecido establecimiento de peluquería.

Día 26: De edad de 79 años, la respetable progenitora del distinguido amigo nuestro particular, D. Juan José Elizondo, cuya madre política—ya citada más arriba—dejó de existir cuatro meses antes: **D.ª Manuela Salaverria Olaizola**.

ABRIL

Día 11: Con 78 años, **D. José Ramón Arratibel Dorronoro**, antiguo miquelete y padre de los convecinos Andrés y José María.

Día 27: El prestigioso industrial, perteneciente a la acreditada firma local «Laboratorios Carasa», **D. Emiliano Carosa Sáez**, a la edad de 79 años.

MAYO

Día 8: La joven esposa—30 años—del estimado convecino don José Luis Aristizábal: **D.ª Concepción Aramendi Arcena**.

Día 29: **Doña Honorio Hernández**, esposa del respetable amigo don Martín García, a la edad de 77 años.

JUNIO

Día 5: En el Hospital donostiarra de San Antonio Abad, a donde fué trasladado, súbitamente afectado de tristísima dolencia, **D. José Brusín Portugal**, persona conocidísima en la Villa, en la que había visto la luz primera y residido siempre. El amigo Brusín, que tenía ya 73 años, desempeñaba hacia mucho tiempo las funciones de cobrador del «C. D. Touring»; y durante esta tercera etapa de la revista **RENTERIA** ejercía idéntico cargo en el engranaje administrativo de la misma, observando en toda ocasión una conducta intachable.

Día 7: El antiguo sereno de la Villa, recientemente jubilado, **D. Sebastián Gamborena Jáuregui**, muy conocido y apreciado de todos sus convecinos.



RENTERIANO:

Socorre a tus
pobres jugando a
la Tómbola del
Secretariado de
Caridad.

